



EL EXCMO. SEÑOR

D. LAUREANO FIGUEROLA Y BALLESTER

Presidente de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas, Ex-Presidente del Senado, Ex-Ministro de Hacienda y de Gracia y Justicia, Abogado de los Ilustres Colegios de Madrid y de Barcelona, ex-Catedrático de la Universidad Central, etc., etc.,

FALLECIO EN MADRID EL DIA 28 DE FEBRERO ÚLTIMO

(R. I. P.)

Sus hijos políticos D. Pablo y D. Eduardo Bosch y Barrau, su hija política D.^a Dolores Tintorer de Bosch, nietos políticos, su sobrino D. Felipe Ferrer y Figuerola, primos, primas y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos que por olvido involuntario no hayan recibido invitación, se sirvan encomendarle á Dios, y asistir hoy á la estación del ferrocarril de Francia á las 5 de la tarde para desde allí acompañar el cadáver á su última morada, por lo que recibirán especial favor.

VARIACIONES SOBRE UN MISMO TEMA

El ministro de la Gobernación señor Maura, preparando la complicada máquina electoral, plagiando á los políticos á la antigua usanza—aunque se esfuerza en decir que lo es á la moderna—nos ha invadido con un oceano de circulares, muchas de ellas inofensivas, algunas bastantes malignas.

Entre estas últimas existe una, por la que se ha armado terrible polvareda, llegando á tal extremo la cosa que por poco produce una crisis y destruyé el soberbio castillo de naipes, con tanto cuidado confeccionado por el señor Maura y en el cual éste tiene puestas todas sus ilusiones, que ni son pocas ni son buenas.

Falseando la ley del sufragio, haciendo caso omiso de las censuras, recriminaciones y acusación que al Gobierno se han formulado por la mentada circular, nuestros modernos arcontes han salvado el escollo y dominado la tempestad, aunque con carácter interino, pues esta les amenazará con mas terrible aspecto cuando se reanuden las sesiones en las Cámaras.

Esta circular redactada con un carácter de sinceridad, en la forma, es en el fondo verdaderamente arbitraria.

No la combatimos por instinto, por tratarse de una disposición dictada por un gabinete que no es

afin á nuestras ideas, en mas de una ocasión hemos demostrado que aplaudimos la buena labor, sin importarnos el matiz político de quien la ejecuta. La combatimos por creerla antidemocrática y vulnerable á los derechos populares.

La misión de los gobiernos es respetar estos, ampararlos, garantizar al ciudadano la libre emisión del mismo; cuando los gobernantes, traspassando los límites de su amplio círculo, los vulneran ó pretenden sofisticarlo, es un deber entonces la rebeldia y si se habla en contra no es por espíritu de secta sino porque así lo demanda la razón.

Dejando aparte las circulares, pues ya es asunto trasnochado y del que ya nos hemos ocupado en este mismo lugar y en fecha mas oportuna, echaremos una ojeada, aunque sea á la ligera, sobre la actual situación política en la parte que se relaciona con las elecciones, tema obligado estos dias en que empiezan á sonar las primeras notas del preludio.

Hablando con amplitud, sin miras estrechas, con términos generales, diremos que á los adictos al gobierno, no se les presenta muy lisonjera la elección y aunque la esperanza no les abandona, habrá muchas sorpresas y se sufrirán no pocas decepciones.

Lógico es creer—siempre la rutina—que el gobierno sacará una mayoría respetable, pero no tanto co-

mo muchos incautos se imaginan, pero de todos modos será mayoría.

Una de las condiciones que esta debe tener para servir á los gobiernos y prestarles fuerte apoyo, es la disciplina. Esta si que podemos asegurar que no existirá, pues mas que mayoría uniforme será un revoltillo de colores, desde el rojo chillón al pardo ó confuso.

No puede dar otros frutos una unión surcida con cuatro puntos y hecha en cuatro horas.

Entre todas las innumerables fracciones conque se divide y parte la política española, la que mas se agita y remueve con mas ansias de vencer y menos probalidades de éxito, es, sin duda alguna, la regionalista.

Tanto en nuestra provincia como en el resto de Cataluña, sin reparar en medios, practican y ponen en acción todas las artimañas, mangoneos y tapujos de que se valian los antiguos caciques, en las épocas de su funesta gestión.

En estas elecciones se juzgará definitivamente la suerte del partido regionalista.

Descompuesto y desacreditado como está, únicamente le falta para su total y beneficiosa muerte, la derrota, que les amenaza, la completa derrota que obtendrán.

Muchos de ellos así lo comprenden y por instintos de conservación trabajan con malas y buenas artes, sin escrúpulo de ningún género.

El fin del regionalismo es próxi-

mo. La patria estará de enhorabuena.

XIV CONGRESO INTERNACIONAL DE MEDICINA

El Comité ejecutivo del XIV Congreso internacional de Medicina, pone en conocimiento de todas las personas interesadas en el mismo, que este Congreso se verificará en la época fijada, esto es, en los dias 23 al 30 de Abril de 1903.

El programa definitivo de los trabajos está en preparación, y el Comité ejecutivo ruega á todos los que deseen cooperar al buen éxito de este Congreso, remitan á la Secretaría general, cuanto antes, los títulos de sus comunicaciones, con un extracto ó resumen (en forma de conclusiones), redactado, á ser posible, en español y en francés.

Los resúmenes que estén en poder de la Secretaría general antes de la publicación del programa definitivo, serán impresos y repartidos antes de la apertura del Congreso entre los individuos de las Secciones respectivas, á fin de facilitar la discusión en las sesiones.

Las Compañías de ferrocarriles han concedido una bonificación del 50 por 100 en los billetes á los señores congresistas, facultando á éstos para utilizar itinerario distinto á la ida y á la vuelta y para detenerse en las estaciones del tránsito; además, las Compañías de ferrocarriles, durante los dias de validez de dichos billetes (3 de Abril á 24 de Mayo), expendrán billetes especiales, con la misma bonificación del cincuenta por ciento, para visitar las principales ciudades del Sur de España. Para gozar de esta bonificación, será necesario

presentar una tarjeta especial de identificación, compuesta de varios cupones, y que será remitida oportunamente a todo individuo inscripto.

La Compañía general Transatlántica Española ha concedido también la bonificación del 33 por 100.

Se organizarán grandes fiestas en honor de los señores congresistas. SS. MM. darán probablemente un *garden party* y una recepción general en Palacio; el Ayuntamiento de Madrid dispone también una fiesta general, y habrá funciones extraordinarias en los teatros, corridas de toros, etcétera, etcétera.

Alguna de las Secciones del Congreso preparan fiestas especiales y excursiones reservadas a sus individuos. El programa de todas estas fiestas se publicará oportunamente.

Los señores Congresistas podrán utilizar para su correspondencia una estafeta especial, que se instalará en las oficinas de dicho Congreso.

Las adhesiones y cuotas se remitirán directamente al Secretario general, ó á los Comités de las diferentes provincias.

Se celebrarán, además, las siguientes solemnidades:

1.º Congreso internacional de la Prensa médica: Días 20, 21 y 22 de Abril.

2.º Asamblea médica Hispano-americana: Día 1.º y 22 de Mayo. Para esta pueden inscribirse todos los médicos y farmacéuticos españoles y americanos. La cuota de inscripción es 5 pesetas.

Pueden dirigirse las peticiones de inscripción y abono de las cuotas de estas dos últimas Asambleas, y así mismo las comunicaciones, al Decano de la Facultad de Medicina, calle de Atocha, núm. 104.

ADVERTENCIA IMPORTANTE.—Para disfrutar de las ventajas concedidas por las Compañías de ferrocarriles, es preciso ser congresista del XIV Congreso internacional de Medicina, cuya cuota es de 30 pesetas.

LAUREANO FIGUEROLA

Hoy deben llegar á esta ciudad los restos del incomparable hacendista, del eximio republicano, del consecuente demócrata, del político sincero y honrado don Laureano Figuerola Ballester.

A los 87 años de edad abandona el mundo de los vivos.

Provechosa existencia la suya.
Nació en Calaf (Barcelona) en 1816.
Ha sido una larga vida.

Muchos años para el trabajo; para el combate; para amontonar alegrías con pesares, decepciones con esperanzas, tegiendo la urdimbre de tan dilatado existir. Nació progresista, de padres progresistas; jamás desmintió en un acto sus ideas; no registra su historia una flaqueza; fué tenaz, como buen catalán.

En su vida de estudiante, despertándose en él, instinto democrático, formó parte del célebre batallón de la *blusa*.

Terminada la carrera de derecho abrióse bien pronto camino hacia las cátedras, la de Economía, en Barcelona; las de Derecho político y posteriormente la de Economía, en Madrid. Fué político, y mantuvo su abolengo y su filiación luchando junto á Olózaga, á Sagasta, á Calvo Asensio, contra la unión y contra los moderados.

En aquella época de lucha Figuerola comenzó su labor de publicista.

Con Gabriel Rodríguez y con Manuel Colmeiro, asistió al Congreso económico de Bruselas, comisionado por el gobierno.

Barcelona le envió como diputado á las Constituyentes del 54 y Zaragoza á las Cortes del 65.

Al llegar la Revolución, Figuerola, que formaba parte del comité revolucionario, había alcanzado ya gran crédito en el Parlamento con su palabra persuasiva, su ciencia clara y accesible al criterio popular. Triunfante la «Gloriosa», sólo había un ministro de Hacienda indiscutible: Laureano Figuerola. Y dejó por primera vez su cátedra de la Central para llevar á la Hacienda española los impulsos innovadores de la Revolución.

Su reputación de economista granjeó aplauso á esta designación.

Entonces comenzó la etapa decisiva de su labor. En la historia española figurará siempre como uno de los hombres que más energía han puesto en apartarnos del despilfarro.

Encaminó nuestras deudas hacia la unificación; reformó el sistema monetario adoptando los tipos ya comunes en Europa, y arrojó la censura, instaurando en los presupuestos la sinceridad; suprimió aduanas interiores, y toda esa tarea fué realizada desde 8 de octubre de 1868 hasta 12 de julio de 1869, ejemplo vivo é incontestable de que la obra de los ministros puede ser pensada en pocos meses, cuando les acompaña preparación para su cargo y voluntad.

Llevóle el duque de la Torre, de nuevo á la cartera de Hacienda el 4 de Noviembre de 1869, y en ella le retuvo hasta el 2 de diciembre de 1870. En ella siguió desenvolviendo su plan financiero combatiendo contra todos los apasionamientos desatados, contra todos los egoísmos codiciosos, contra todas las envidias traidoras. Entonces imprimió á la política arancelaria el rumbo libre-cambista, de cuya escuela fué jefe, con discípulos como, Pastor, Rodríguez, Colmeiro, Echegaray y Moret, y perseveró en la realización de un plan de gobierno, consistente en la reducción del presupuesto de culto y clero; lo del Ejército á la mitad del cupo usual; la supresión de las Clases pasivas: la del privilegio bancario y la reforma de la ley hipotecaria, para facilitar la redención de los censos y estimular el crédito territorial.

Y cuando llegó la Restauración, Figuerola, republicano progresista, siguió el curso y sufrió las vicisitudes que á sus ideas marcaron los tiempos. Acompañó á Ruiz Zorrilla. Contempló la separación de Sagasta, de Martos, de cuantos fueron llegando al campo de la Monarquía. Hasta que agotadas sus fuerzas y perdidas sus esperanzas renunció á la política.

Sonaba Figuerola con una labor revolucionaria que había de echar por tierra las viejas trabas tradicionales: los derechos prohibitivos, las enormes gabelas, las aduanas interiores... Cobden y Robert Peel, los propagandistas incansables del libre cambio inglés eran sus ídolos y sus héroes.

Diez y seis años que estaba alejado de la lucha política, haciendo vida ateneista.

Actualmente desempeñaba el cargo de presidente de la Academia de Ciencias Morales y políticas de Madrid.

Su último discurso lo pronunció hace unos cuatro ó cinco años en un mitin que se celebró en la Corte en contra del impuesto de consumos.

Hoy llega su cadáver; todo el pueblo de Gerona viene obligado á tributarle los últimos honores.

El obrero, que tanto debe á Figuerola, allí debe formar; deben codearse en esta manifestación la humilde blusa del proletario, con la levitá del magnate; el brillante uniforme del jefe con el burdo capote del soldado.

Todos debemos ir y arrojar sobre su tumba las últimas flores.

Clinica del Cirujano-Dentista

ARTURO F. ROSÉS
Ex-alumno del Colegio de Medicina de Barcelona. Graduado en la Facultad de Medicina de Madrid. Practicante y Cirujano-Dentista de los establecimientos de Beneficencia provincial.
Construcción de dentaduras, últimos sistemas.
Operaciones sin dolor.
Tratamiento y curación de las enfermedades de la boca.
Veinte años de práctica en hospitales.
S. Francisco, 7, 2.º—Gerona.

NOTICIAS

Esta tarde llegará á nuestra ciudad la compañía acrobática que dirigida por doña Micaela R. de Alegria, debutará en el teatro «Jardines de Novedades» el próximo jueves.

La *Gaceta* publica una real orden por la

que se fija en 33'66 por 100, el tipo del cambio para los efectos del pago en oro de los derechos de Aduana.

El día diez de los corrientes emprenderá su viaje de propaganda por las provincias andaluzas, el Sr. Canalejas.

Visitará las ciudades de Málaga, Granada y Sevilla, en donde se celebrarán mítins.

El pasado domingo por la mañana, el coche que hace diariamente la ruta de Olot á esta ciudad, sufrió un considerable vuelco, cerca de la villa de Bañolas.

El vehículo, que iba repleto de viajeros, sufrió algunos desperfectos, sin que se tuviera que registrar, afortunadamente, ninguna desgracia personal.

El susto, de todos modos, no fué pequeño.

En el edificio que ocupa la Diputación provincial, se reunió ayer en sesión de segunda convocatoria la Junta provincial del Censo, no habiendo podido celebrarla de primera el pasado domingo, por no reunirse número suficiente de señores vocales.

Sin incidente alguno se procedió á la proclamación de candidatos y designación y clasificación de interventores.

Dispuesto por la superioridad se ha suprimido el destacamento que guarnecía el castillo de la vecina villa de Hostalrich.

Los días 27 y 28 del pasado mes de Febrero celebró sesión la Comisión provincial.

En nuestra próxima edición daremos cuenta de los acuerdos tomados.

En el tren correo de la tarde, llegarán hoy á esta ciudad los restos del que en vida fué don Laureano Figuerola.

Se le tributarán honores de presidente del Senado.

Las autoridades asistirán al acto.

Son muchas las corporaciones y muchos los particulares que se proponen rendir el último tributo al incomparable hombre público.

Sin incidente alguno verificóse el pasado domingo en las Casas Consistoriales el acto de la clasificación de reclutas para el próximo reemplazo.

Una comisión del ayuntamiento compuesta del alcalde señor Catalá y del concejal señor Plá, estuvo en Barcelona, los últimos días de la pasada semana, en donde visitaron al Capitan general señor Bargés y el jefe de la sección de caballería general Castelví, interesándoseles guarnezca esta plaza un escuadrón de caballería.

Los comisionados han regresado muy satisfechos del resultado de sus gestiones, las cuales, en breve, se verán coronadas con el mas lisonjero éxito.

El pasado domingo tuvimos el gusto de saludar al distinguido é inteligente médico del Hospital del Sagrado Corazón de Barcelona, doctor Rusca, que acompañado del médico don Sebastián Badia Santauegenia, llegó á esta ciudad por asuntos profesionales.

En el tren correo de ayer mañana regresaron á Barcelona.

A las ocho de la mañana de ayer, el obrero de las brigadas municipales Gerónimo Cervera, que estaba trabajando en el arreglo del afirmado de la calle de San Francisco, fué preso de un ataque, falleciendo repentinamente.

El infeliz contaba 32 años de edad, era soltero y natural de Salt.

Esta tarde se celebrará sesión de primera convocatoria en el Ayuntamiento, si es que se reúne número suficiente de señores concejales.

El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, dirijase á D. JOSÉ GUMBAU SERRA. Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

Sección telegráfica

Servicio especial de «La Lucha» Meeting obrero

Barcelona 2, á las 2'50

En el teatro «Le Trianon» han celebrado un mitin los obreros carpinteros que están en huelga.

El amplio salón estaba de bote en bote, teniendo que quedarse muchos obreros en la calle.

El presidente dijo que el acto tenía por objeto dar cuenta del curso que lleva la huelga y tomar otras medidas más prácticas en vista de la actitud intransigente en que se habían colocado los miserables burgueses.

Los oradores, que fueron muchos, censuraron la conducta vil y rastrea que están observando los patronos con los obreros.

Dieron cuenta de las conferencias que han celebrado durante el curso de la huelga con el gobernador, quien reconociendo la correcta actitud de los obreros, se había puesto á su lado.

Recomendaron energía para seguir la lucha sin doblegarse para nada á las viles pretensiones de los patronos.

Explicaron los trabajos que han hecho con los patronos, los cuales la mayoría de ellos están dispuestos á conceder á los obreros lo que solicitan.

Propusieron los oradores que en el momento de terminar el mitin, todos los concurrentes al acto fuesen en manifestación al Gobierno y exponerle al Gobernador lo que pretende, rogándole al mismo tiempo que llamase á los patronos y les diese un plazo fijo para que resolviesen definitivamente lo que habían de hacer, obrando en su consecuencia los obreros de otros medios según la contestación que pudieran dar los patronos.

El delegado del gobernador que presidía el mitin, prohibió la manifestación alegando que para ello no tenían permiso.

El presidente aconsejó á la masa obrera que puesto que se les prohibía la manifestación, en acabándose el acto todos los obreros fuesen á sus respectivos talleres para recoger las herramientas del trabajo.

Dijeron que muchos miles de obreros de diferentes oficios les habían anunciado que de seguir la huelga dos ó tres días más, tendrían que holgar forzosamente.

Excitaron á los obreros á que siguiesen firmes en sus propósitos, pues si llega el caso de que tengan hambre otros obreros, los protegerán, y se establecerán cocinas económicas para que coman los obreros necesitados.

Se dió lectura á unas bases que presentaron los patronos, las cuales promovieron un grito de indignación entre los huelguistas.

Dijeron que en otras poblaciones los obreros carpinteros tienen ya las bases formuladas para adherirse al paro de los de Barcelona y su llano.

Acordaron ir esta tarde á los talleres á recoger sus herramientas, y en caso de que la huelga no se solucione esta semana, quemarlas todas.

Por unanimidad, se acordó también seguir la huelga hasta el último momento.

A las dos de la tarde principiará la recogida de herramientas.—Reig.

La Junta del Censo

Barcelona 2, á las 4.

Se ha reunido esta mañana la Junta del Censo en sesión de segunda convocatoria.

La suspensión de ayer, sigue siendo comentada y máxime por haber dejado de concurrir los Sres. Planas y Casals, Maluquer, Comas y Masferrer, Henrich y otros que son los directores de la política local.

La prensa liberal arremete contra lo que se proyecta hacer en desdoro de la legalidad y excita al pueblo á que acuda esta tarde á las tres á la Diputación, pues como en dicha hora empezará el nombramiento de interventores, debe impedir el pueblo los chanchullos que el caciquismo unido proyecta realizar.

A juzgar por el lenguaje de la prensa liberal que amenaza con garrotazos y algo más, reina especiaación.

He aquí detalles de la sesión de hoy: Se ha observado la presencia de fuerzas de la policía. El público que á primera hora era escaso, ha ido engrosando, retirándose después de convencerse que las emociones, de habérselas, no serán hasta la tarde.

En los corros formados, discutiase con calor y mientras unos afirmaban que habría lucha, los otros decían que ante el temor de un tumulto, habíase acordado que la designación de interventores se hiciese con legalidad, estando interesado en ello el gobernador.

Entre los catalanistas existía el propósito de proyectar un cierre de tiendas esta tarde, durante el nombramiento de interventores, pero la idea no ha prosperado.

Terminada la lectura de los procedimientos legales que se habían de seguir, quedaron proclamados los candidatos que han de tomar parte en esta lucha.

A las tres y media de la tarde procedese al nombramiento de interventores. El público invade la Diputación.

Los ugiers impiden que se entre con bastones.

El salón de sesiones está atestadoísimo, al igual que los demás salones anejos.

Desde hace muchos años no se conocía en Barcelona tanto interés.

Predominan los elementos catalanistas, algunos republicanos, muchos conservadores y ningún obrero.

El diputado catalanista Rusiñol, habló explicando lo que se debía hacer para seguir la sinceridad electoral, é invitó á los conservadores para que dijeran si estaban conformes de ir todos á la lucha unidos, evitando de este modo los chanchulleros.

Los conservadores no contestaron, alegando para ello que no entendían el catalán.

El Sr. Rusiñol invitó al presidente á que le tradujese á dichos señores las frases que había dicho.

Sampere y Miquel, republicano, dijo, que los catalanes tenían obligación de saber el castellano, pero que en cambio, los castellanos no tenían obligación de saber el catalán.

Los catalanistas han protestado y los republicanos han aplaudido, promoviéndose un tumulto espantoso.

Después de esto la junta del Censo ha acordado conceder dos interventores á cada uno de los partidos luchantes, calmándose con esto los ánimos.

El diputado Rusiñol dijo que habiéndose terminado lo más importante, podían todos abandonar el salón, puesto que lo que se había de discutir eran cosas de puro trámite. Se ha hecho así aplaudiendo muchos republicanos y catalanistas.

En la plaza de San Jaime se han situado después fuertes grupos de catalanistas y republicanos, dando los unos vivas á la república y los otros á Cataluña.—Reig.

Silvela en Palacio

Madrid 2, á las 4 tarde.

Como de costumbre, á las doce ha estado en Palacio el presidente del Consejo de ministros despachando con el rey.

El despacho de referencia, ha sido hoy más largo que de lo de ordinario, habiendo informado el jefe del gobierno al joven monarca de los asuntos que mayor interés resisten en la actualidad.

A la salida de Palacio, los periodistas interrogamos al señor Silvela y éste nos manifestó que en su despacho con el rey había puesto á la firma varios decretos resolviendo competencias.

El presidente del Consejo, no ha confirmado la existencia de un gravísimo conflicto del cuerpo de la Armada, motivado por la disposición del ministro de Marina sobre practica de los puertos que ha dado lugar á la cesantía de algunos capitanes.

Ha dicho también que se había nombrado interinamente capitán general del departamento marítimo del Ferrol, al general Pita Tavaiga, el cual ha permanecido durante mucho tiempo en la reserva.

El general Morgado, ha añadido el señor Silvela, sigue ocupando el cargo de comandante general de dicho departamento marítimo.

Referente á la cuestión de Vigo, el presidente del Consejo de ministros, nos ha manifestado que hoy no había recibido ninguna noticia oficial de dicho punto, pero que no obstante por otras que se tenían particulares se sabía que entre el vecindario reina un gran descontento.

Por último el señor Silvela nos ha manifestado que de provincias se habían recibido algunos telegramas, protestando de la circular electoral del ministro de la gobernación.

Despacho con el rey

Los ministros de Estado y Justicia han despachado con el rey, sin haber puesto nada á la firma, habiéndose concretado á informar al joven monarca de los asuntos de sus respectivos ministerios.

Lagartijillo en la agonía

El diestro Lagartijillo, que ayer fué cogido por un toro en esta plaza, está en la agonía.

Los médicos que le asisten, desconfían salvarle, tal es el estado gravísimo en que se halla.

La herida tiene serias complicaciones y todo hace temer que fallezca.—Reig.

Maura y el anarquismo

Madrid 2, á las 6.

Como sea que algun periódico ha dicho que el señor Maura se disponía á publicar un documento encaminado á la represión del anarquismo, hemos interrogado al señor Silvela quien ha dicho que no tenía conocimiento de semejante idea del ministro de la Gobernación.

Si algo, ha añadido, hubiera que hacerse

en tal sentido, nada se acordaría sin que las Cortes aprobasen el correspondiente proyecto de ley.

Muerte de un republicano

Ha fallecido esta mañana en Madrid el consecuente republicano á ilustre literato señor Hidalgo Saavedra.

El cadáver del señor Figuerola.

Acaba de tener lugar la conducción del cadáver del señor Figuerola á la estación del mediodía.

Abria la marcha una pareja de la guardia municipal montada.

El féretro iba en una carroza á la federica tirada por seis caballos.

Seguia un carruaje atestado de coronas.

A ambos lados del féretro daban guardia de honor porteros del Senado.

También figuraban en la comitiva dos carruajes de la Alta Cámara.

El duelo era presidido por la familia del finado y los señores Moret, Vega de Armijo y Villaverde.

Al llegar el cortejo fúnebre, que era numeroso y distinguido, á la puerta de Alcalá vióse que el tiempo era limitado pues saliendo el espreso de Barcelona á las cinco 45 no era posible que la comitiva siguiese hasta la estación.

Así pues en la puerta de Alcalá se disolvió la comitiva.

Numerosos personajes acompañaron el cadáver en carruaje hasta la estación del mediodía.

El féretro quedó encerrado en un furgon espedido directamente á Gerona.

En un carruaje inmediato va la familia del ilustre republicano.—Reig.

Revista bursátil

Telegramas del Banco Hispano-Americano

Cotizaciones del día 2 de marzo de 1903

(De nuestro servicio particular)

BOLSIN DE LA MANANA

Interior 4 por 100.	00'00
Acciones ferrocarril Norte.	00'00
Id. M. Z. A.	00'00
Id. Orense.	00'00
Frances.	00'00

CIERRE BOLSA A LAS 4 TARDE

4 por 100 Interior.	78'15
5 por 100 amortizable.	97'50
Acciones del F. C. Norte.	63'40
Id. del F. C. de M. Z. A.	97'40
Id. Orense.	30'85
Obligaciones 5 por 100 Almansas.	104'25
Id. 4%, por 100 Alicante.	101'62
Id. 2%, por 100 Francia.	59'25
Id. Municipales 5%.	101'75

PARIS	Exterior.	91'50
	Nortes.	224'00
	Alicantes.	342'00
Frances.		34'40

Instalación

completa de aparatos y timbres eléctricos, por el óptico electricista Pedro Colodón, calle Mercaders (Neu), 15, Gerona.

¿Aprovecha usted los buenos consejos?



Señor MELLADO

Madrid 29 de Abril de 1902.

Desde mucho tiempo hallábame en tal estado de anemia, desgano y debilidad general, que al salir á paseo al poco rato la fatiga me rendía. En ese estado me aconsejaron de tomar la Emulsión Scott, y en verdad el resultado ha sido lo más satisfactorio. Unas cuantas botellas me han bastado para restablecerme. La anemia ha desaparecido, he recuperado un buen apetito, y con él las carnes y fuerzas perdidas, considerándome ahora completamente curado gracias á la inapreciable Emulsión Scott.

De Vds. atto. S. S. DIEGO MELLADO. Calle Los Madrazo, 28.

La cloro-anemia es una de esas enfermedades que ataca de preferencia las niñas jóvenes y requiere para vencerla de ciertos cuidados. No es esta de aquellas enfermedades que se curan con cualquier cosa, requiere cierto tratamiento si se desea una cura permanente.

Este cierto tratamiento—como dice el señor Mellado—es la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente hasta ahora conocido en España. Con otras cosas podrá tal vez obtenerse un alivio momentáneo, pero nada positivo ni nada permanente.

La Emulsión Scott cura—las imitaciones y sustituciones no curan—Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

De interés para todos

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de **Elivir Estomacal de Saiz de Carlos**, poderoso tónico-digestivo, de agradable sabor, completamente inofensivo aunque se use años seguidos, y que pueden tomarlo lo mismo el enfermo del estómago que el que está sano, á la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa, pues evita las enfermedades del tubo digestivo por ser útil como preventivo.

Boletín religioso

SANTO DE HOY
Stos. Emeterio y Celedonio mrs.
CUARENTA HORAS
Santa Iglesia Catedral Basílica.
CORTE DE MARÍA
Hoy se hace la visita á Nuestra Señera de los Angeles en el Mercadal.

FOLLETIN DE «LA LUCHA» (25)

Instituto del trabajo

el que expuse doctrinas que acogió con aplauso aquel pensador ilustre; al comentarse mi resumen de una notable y culta polémica sobre anarquismo; en las impugnaciones de mi reciente comentario artículo de *Nuestro Tiempo*; todo lo cual no ha impedido por cierto que se haya escrito y hasta en el último debate parlamentario se me haya dicho, que la afición á estos estudios y la inclinación á estas tendencias, se despertaron en mí con los eflavios primaverales del presente año.

Hace falta no tener idea de lo que es la libertad jurídica, social, y acordarse del solitario habitante de los bosques, para apelar ahora á las anticuadas doctrinas de la Economía Política

clásica. Mucho mas que las rectificaciones ó sumisiones de criterio de los individuos valen las de los pueblos y aun pudiera decir las de las razas: Inglaterra y sus colonias, los Estados Unidos, y toda la raza anglo-sajona; Prusia, Austria y toda la raza germánica, raza y pueblos que representan la consagración en la historia de la *individualidad*, han dado cuenta de la falsa noción del *individualismo* y de la *libertad*, opuestas al concepto del Estado y de la civilización contemporáneos.

La clave del progreso es la influencia moderadora ejercida por el derecho sobre una despiadada competencia. Quien dice sociedad, habla de conciliación, de armonía, de esfuerzos concertados por la solidaridad sin la que no cabe concebir la permanencia y vigor de los Estados. Nunca será libre un pueblo en que las individualidades ó las clases luchen desenfrenadas, se-

metiendo los débiles al imperio de los fuertes. El derecho representa en la vida social el principio de coordinación y condiciona las actividades individuales para el cumplimiento de sus fines con sentido orgánico cada día creciente.

Litiguen cuanto quieran sobre definiciones de la democracia los tratadistas en sus libros, los políticos en sus Parlamentos; para mí, Democracia significa «gobierno social», un régimen político en que sin destruir arbitraria y violentamente los sedimentos de la historia, sin sustituir la tiranía de los menos por la tiranía de los más, la ley, órgano del progreso y de la armonía social, inspirada en la justicia y en la opinión, facilita la marcha ascendente de la colectividad hacia un ideal de solidaridad y progreso. Por carecer de ese sentido de «gobierno social», la escuela individualista adelantó bien poco en el áspero sendero de las realidades.

No hay sino recordar lo que han dicho Julio Simón y Julio Favre, poco tocados de socialismo, al invocar el derecho de los débiles contra el privilegio de los fuertes, disfrazado con el nombre de libertad, cuando discutieron en 1864 los artículos del Código penal francés que castigaban como delito la coligación de los obreros.

No cabe desconocer ni olvidar que á la afirmación de la libertad precede una serie de negaciones: á la libertad religiosa, la negación de una creencia impuesta; á la libertad política, la negación de todo poder que impida el desarrollo de la personalidad; á la libertad económica, la negación de la entrega del individuo ínterme á la impía concurrencia... La defensa de esas libertades en su periodo de lucha toma forma negativa.

La historia de la humanidad entera revela un trabajo lento, persistente, en pós de la emancipación, y los indivi-

DR. SASTRE Y MARQUÉS

HOSPITAL, 109, BARCELONA

PASTILLAS CALMANTES para la tos del Dr. Sastre y Marqués.
VINO DE OSTRAS del Dr. Sastre y Marqués, el mejor de los tónicos.
AZÚCAR VERMIFUGO del Dr. Sastre y Marqués, radical remedio contra las lombrices.
ESENCIA FEBRIFUGA del Dr. Sastre y Marqués, contra toda clase de fiebres.
DENTICINA del Dr. Sastre y Marqués, es la salvación segura de los niños en todos los accidentes peligrosos de la dentición.
CONSERVADOR DE LA BOCA del Dr. Sastre y Marqués. Con este precioso remedio se evitan todas sus enfermedades.

Casa especial en Jarabes medicinales dosificados

Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

Calma instantáneamente el dolor de muelas.
Conserva y hermeosa la dentadura
Emblanquece y da brillantéz al esmalte de los dientes.
Vigoriza las encías.
Limpia la boca dejándola agradablemente perfumada.
Fortalece los dientes y las muelas.
Evita la caries ó la detiene si existe ya.
Comunica grato perfume al aliento.

Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

EL Jarabe de Fosfato de cal, GELATINOSO CON Bálamo del Tolú del Doctor J. M.º Perez Xifra, produce

resultados muy seguro en los catarros crónicos pulmonares y bronquitis persistentes. Recomendado con gran éxito en los casos de raquitismo, escrofulismo, tuberculosis, produciendo los mejores resultados, en el estado de emlera o, en la lactancia, en los casos de debilidad general y nerviosa; en las convalecencias bantas, en las enfermedades de los hueses, fracturas y las que dependen de pobreza de constitución.



PRODUCTOS FARMACÉUTICOS DEL Dr. FERRER, BARCELONA.

Oficina de Farmacia, Plaza del Angel, 6.

Elíxir Tónico Nervioso Ferrer

A BASE DE Valerianato amónico

Contra todas las enfermedades y molestias que tienen por causa un desequilibrio del sistema nervioso. No produce alteración de ninguna clase en el estómago ó intestinos, favoreciendo más bien su funcionamiento.

VENTA EN GERONA

FARMACIA DEL Dr. Perez Xifra

AL POR MAYOR: Sres. VICENTE FERRER Y C.ª BARCELONA

Sociedad gral. de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Marzo de 1903

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Marzo, directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

ESPAGNE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de S. Francisco, 25, pral.

El rabioso dolor de muelas careadas

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo.

EL AIBAF SERDNA

anagrama de Andrés Fabia, farmacéutico premiado de Valencia.)
Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.
De venta en esta capital, farmacia de don Joaquin Coll, Rambla de la Libertad y principales de la ciudad; á 2 pesetas bote.

CHOCOLATES Y DEMÁS PRODUCTOS DE LA CASA

MATÍAS LOPEZ

De venta en todas las Confeiterías, Colmados y Ultramarinos.—Depósito general para Cataluña y Baleares,
Alfredo Riera e Hijos, ingenieros, Ronda de San Pedro, 36, Barcelona.

ANTÍDOTO SOBERANO DE las Enfermedades biliosas

ES EL

PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

Farmacéutico premiado en Valencia

Corrige inmediatamente
Inapetencias, Acideces,
Náuseas, Indigestiones,
Afecciones nerviosas, Irregularidades del tránsito
Vahidos, Vómitos,
Estreñimientos, Dolores de cabeza
y otros padecimientos de estómago.
Su empleo también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en los efectos.
De venta en Gerona, farmacia de don Joaquin Coll, Rambla de la Libertad, y principales de la ciudad, á 2 pesetas caja.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

Linea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 3 y 31 Enero, 28 Febrero, 28 Marzo, 25 Abril, 23 Mayo, 20 Junio, 18 Julio, 15 Agosto, 12 Septiembre, 10 Octubre, 7 Noviembre y 5 Diciembre directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, y Manila, sirviendo por trasbordo de los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón la Australia.

Linea de Cuba y Méjico.—servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 16. de Santand el 19 y de Coruña el 20 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, Isla de Santo Domingo, Centro América y Norte y Sur del Pacifico.

Linea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. Tambien se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Linea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, el 13 de Málaga y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana, Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacifico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. Tambien carga para Maracaibo, Garupano y Trinidad con trasbordo en Curacao.

Linea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Linea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Linea de Fernando Póo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa cidental de Africa y Golfo de Guinea

Linea de Tanager.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.—Salidas de Tanager: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañia dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañia previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañia admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

Sociedad Franco-Española de envases cilindricos

Esta Compañia tiene diversas patentes francesas, inglesas y españolas, para distintos procedimientos de su fabricación. Tiene la especialidad en las POLEAS DE MADERA record para transmisión. Este sistema de poleas, nuevo completamente, que esta Sociedad ha comenzado á fabricar por su procedimiento patentado, supera á cuantas análogas se usan hasta el dia por su ligereza y resistencia y por la enorme economía que representa su empleo.

Esta Sociedad es la que ha introducido en España la fabricación de ASIENTOS Y RESPALDOS DE SILLAS.

Fábrica, PASAJES (Guipúzcoa.)

LA CALVICIE HA SIDO POR FIN VENCIDA!



DOCTOR V. STAKANOWITZ

CON EL USO DE

LA LOCION CAPILAR ANTISEPTICA

NACIMIENTO, CURSO Y CURACION DE LA CALVICIE

Encontrándose el microbio de la calvicie en el aire, se pone en contacto con la epidermis fijándose entonces en ella por hallarse ésta impregnada del sebum, no obstante su permanencia en la epidermis es más ó menos duradera segun encuentre mayor ó menor facilidad para continuar y desarrollarse en la misma, así encontramos que en las regiones desprovistas de pelo no se detienen mucho tiempo, mientras que en el cabello y aun en la barba la estancia del microbio es más duradera, pues la grasa y humedad del pelo y la mayor elevación de temperatura le favorece. Penetrando en el orificio pilario y por el mismo en las glándulas sebáceas se multiplica el microbio en el líquido producido por éstas y atraído por el sebum invade el folículo, la papila y demás partes del pelo, el cual se decolora, pierde la brillantez, disminuye su calibre y finalmente cae. Produce asimismo una inflamación de las glándulas sebáceas las cuales vertiendo en abundancia su líquido infecta toda la superficie del cuero cabelludo.

El sebum bacillus, además de ser el causante único de la calvicie senil, le encontramos en todas las enfermedades del pelo. Los cabellos ó pelos al caer renacen siempre pero su calibre es cada vez menor y al cabo de varias caídas, llega á un estado estacionario, convertido en un yello finísimo.

El calvo cuenta pues en su cuero cabelludo tantos vellos como cabellos tuvo en el mismo la regeneración de este vello es por lo tanto la curación de la calvicie.

Con lo espuesto queda demostrado la utilidad del específico Loción Capilar Antiséptica pues es indiscutible que con su uso desaparece toda enfermedad anteriormente descrita y como consecuencia lógica la calvicie y todas las enfermedades del cuero cabelludo.

Depósitos en Gerona: F. Maresma, Abeuradors y Mercaders.—Farmacia Moderna de Salvador Murtra, Rambla.—Perfumería de José Bonet, Rambla y Abeuradors.—Consuelo Vallmajó, Rambla y Platería.

Precio del frasco, 7'50 pesetas

ESPAÑA EN PARÍS

POR

Arturo Vinardell Rois

(CON RETRATOS E ILUSTRACIONES)

En 8.º prolongado, XVI—304 páginas.—3 pesetas.—Véndese en la librería de PACIANO TORRES.—Gerona.

JOSÉ BÓNIFILL

AJENTE DE NEGOCIOS

Se tramitan toda clase de expedientes, reclamaciones y se gestiona su resolución; representaciones de Ayuntamientos y particulares en las Oficinas públicas.
Gerona.—Mercaders, 8, 2.º—Gerona.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se admiten en la imprenta de este Diario hasta á las 11 de la noche.